

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 4
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA NOCHE

El Liberal en Murcia

SE EL MARCH DE MAYOR DIGNIDAD EN LUTAR
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA FERIA

Hoy comienza en Murcia la tradicional feria de Septiembre. La época que corresponde este período de animación comercial y de las obligaciones y ya conocidas diversiones, es la más a propósito para el movimiento y provecho mercantil.

En ella convienen todos los interesados en la feria, que sobre el comercio del interior de la ciudad lo son los traficantes del mercado de ganadería y la población rural.

Así como en las fiestas de primavera suele haber disidentes y discutidores de su efectiva conveniencia, en la feria de Septiembre es unánime la conformidad del comercio y la industria en que proporciona ventajas materiales que no pueden obtenerse en otro tiempo.

Por eso la representación más autorizada y completa de esas fuerzas sociales, la Federación de los Gremios, ha querido que por su iniciativa tenga la feria actual un festejo extraordinario, de verdadera atracción, como será la permanencia en Murcia, durante cuatro días, de la banda municipal de Madrid, agrupación musical de una importancia artística que solo en una ocasión excepcional como la presente puede apreciarse y disfrutarse en poblaciones como Murcia.

Los conciertos de la banda de Madrid despertaron un interés que no solo alcanza a Murcia, sino que se extiende a la región entera, que dará un contingente inesperado para gozar de este acontecimiento artístico.

La Federación puede estar anticipadamente muy satisfecha de su iniciativa y el público corresponderá debidamente a esta obra de cultura.

Anoche marcharon a Madrid los comisionados de la Federación que han de acompañar a la banda a Murcia.

Aparte de este festejo que tan excelente acogida ha tenido desde su anuncio, no faltarán otros suficientes a hacer gratos los días que hoy comienzan.

La afición taurina tendrá dos corridas de toros; la propia Federación hará la glorificación de la Virtud y el Trabajo en el Concurso del Teatro, demostrando así que sus fines no son solamente de defensa ni mejoramiento material, sino de estímulo y premio a los trabajadores y a los buenos; la agrupación Eureka dará otra nota artística y de aliento a la juventud con la fiesta del Arte que ha organizado; la kermesse y la tómbola benéficas darán un alivio a las siempre apremiantes necesidades de la beneficencia provincial; y algunas otras de las fiestas proyectadas servirán de manifestación patriótica por destinarse su rendimiento al socorro de las desgracias de la guerra.

Por fortuna las impresiones que de Melilla llegan no traen inquietudes ni horrores que llenen de incertidumbre ni pena el ánimo; circunstancia que ha de servir para que puedan gozarse las fiestas presentes como si nos cogiera en sana paz.

Disfrutemoslas, pues, con el deseo de que sea grata a todos y de que se saque de ellas el mayor beneficio material y moral, que cada una, según su distinto carácter, permita.

La diana ya ha sonado: estamos en el primer día de feria; ya ha comenzado a cumplirse el programa.

NOTICIAS DE CARTAGENA

Poseción
Se ha posesionado del mando de esta Comandancia de Artillería, el coronel del arma, D. Enrique Sánchez Bernal.

La rifa de Expositos
La noche de ayer fué la última en que funcionó la rifa que la Casa de Expositos de esta ciudad ha tenido establecida en el real de la feria, sorteándose los objetos designados como últimos premios.

Como primer premio, regale del rey, ha correspondido al número 4.943.

El segundo, de la infanta Isabel, al número 3.070.

El tercero, de la propia Casa, al número 9.291.

Los agraciados pueden cuando quieran recoger los premios en la Casa de Expositos dentro del plazo de

30 días, a partir de la fecha de ayer.

Incorporación
Para incorporarse al regimiento de Guipúzcoa, al que ha sido destinado, marchó ayer para Vitoria, el segundo teniente de infantería D. Francisco del Valle Marín, que hasta ahora formaba parte de la oficialidad del regimiento de España.

El ministro de Marina
Se insiste en asegurar, que dentro de la primera quincena del mes entrante, vendrá a Cartagena el ministro de Marina con el fin de inaugurar los trabajos de las nuevas construcciones navales encargadas a la casa Wickers y presidir alguna fiesta escolar relacionada con la Marina.

Enfermo
Se halla gravemente enfermo el inspector municipal de Sanidad y delegado de la Asamblea suprema de la Cruz Roja, D. Joaquín Sancho del Río.

Subscripción
Se dice que entre los socios del Casino de esta ciudad, se ha abierto una suscripción, para socorrer a la viuda e hijos del jefe de vigilancia de esta Penal que fué asesinado por un estallido el día 25 del pasado mes.

Viajeros
En el correo de hoy salen para Madrid los señores Campbell, ingeniero de la casa Wickers y Mme. Voisard e hijos.

Correo de Orán
Procedente de Marsella y Orán, ha entrado esta mañana en este puerto el vapor francés «Duc de Braganca» con 167 pasajeros, carga general y correspondencia.—31 Agosto.

CINEGETICA

CAZA DE LA PERDIZ
Premiá a mis jóvenes lectores, aficionados al sport cinegético, indicándoles algunas reglas prácticas para cazar las perdices con escopeta y cañón, y voy a hacerlo, sintiéndome ya orgulloso de que tomen mis consejos, aquellos que desconocían el raro instinto de estos animales y la táctica y astucia que despliegan para defenderse de los plomos de nuestras escopetas.

Claro es, que estas cosas de la caza, no son como las operaciones matemáticas, que planteado un problema cualquiera tantas veces se resuelve de exactamente el mismo número por resultado; sin embargo, bueno es llevar un proyecto, un plan formado, aunque después, para ponerlo en ejecución, surjan mil inconvenientes y dificultades de los muchos que suelen encontrar los cazadores en el campo.

El mismo Napoleón el Grande perdió la batalla de Waterloo, por tres causas imprevistas: la lluvia, que no dejó empezar el combate hasta las once y media de la mañana; la maldad ó ignorancia del guía Lacoste, que no le dijo la existencia del hondo camino que había entre la caballería de Ney y el ejército inglés, y la llegada de Blucher, que salvó a Wellington de la derrota.

De modo, que aún cuando a nosotros nos falte alguno de los elementos que constituyen la combinación, no debe apurarnos, pues que si bien se mira, las causas principales de desbaratar el plan preconcebido de persecución, es culpa nuestra muchas veces, por no tener la precaución de volar las perdices hacia los sitios despejados donde se las pueda disparar bien, y por perder la serenidad en los momentos que mas calma necesitamos.

Ahora bien; para poder formar este plan, precisan dos cosas: conocer el terreno y el punto donde se halla nuestro enemigo alado; ambas son importantísimas y fáciles de conseguir madrugando mucho y estando al despuntar el alba en el cazadero. Este es delicioso, admirable; el fresco de la mañana, el canto de los pájaros, el arrulle amoroso de la tórtola y el torraz y la reclamada de cañón de los machos viejos anunciando a su prele la hora del movimiento y de la vida, alegran al cazador haciéndole olvidar las penas que, allí abajo, en las poblaciones, nos ensueñan y arrebatan la existencia.

Media hora después a la salida del sol, todo queda en silencio, ya no cantan, comen en los rastros, viñedos ó cañadas, porque estas aves, fuera de la época de celo, solo lo hacen a la venida del día ó cuando separadas por alguna circunstancia, se llaman con sus melodiosas voces, para reunirse. Entonces, el cazador que las ha

observado descubriendo el lugar donde pasaron la noche; las buscará en las inmediaciones del cerro en que los oyó, seguro de encontrarlas.

Las perdices tienen generalmente cuatro sitios predilectos, que son los llamados de «querencia»: el comedero la parte más alreída y fresca de la ladera para pasar las horas de calor, las mesetas ó llanuras peladas en que no puedan ser sorprendidas por las zorras y alimañas durante el sueño, y su sagrado, la defensa mas importante para ellas: al punto inaccesible, impenetrable, donde están seguras, fuera del alcance del cazador.

En los tres primeros, se levantan fácilmente, pero en el último cuando escogen la pinada más espesa, el hondo barranco, ó los terrenos rehundidos cubiertos de peñascos, que constituyen un verdadero peligro, se hace imposible la persecución y la táctica consiste en no dejarlas ir hacia ellos, sino empujarlas en sentido contrario.

Así pues, si el cazador ha madrugado, registrará los bajos, deteniéndose al encontrar excrementos ó las señales que las perdices dejan al revolcarse, y si son frescos, no debe moverse de aquella querencia hasta encontrarlas, pues no estarán muy lejos de allí.

El perro empieza a tomar vientos; adelanta diez pasos, y a cincuenta sale el bando. Quieta la escopeta... una dos tres... doce! Buena pollada! Las hemos contado en vez de disparar a una distancia que probablemente no hubiésemos muerto ninguna, y como el perro no las ha visto, ni nadie las ha molestado, es seguro que se han dejado caer en la primera revuelta, a menos de cien metros. No hay que perder tiempo; tomemos a media ladera y ¡adelante!

Antes de llegar, vuelan seis que haciendo poderosos esfuerzos consiguen alcanzar la parte más accidentada de aquellos contornos: ese es su sagrado. Ya más cerca, arranca otra en la misma dirección, llevándose un susto, pero sin cortarle una pluma, por haber disparado cuando nos faltaba la respiración y el equilibrio. No importa; así, como allí quedan cinco, las cuales no han de salir hasta que el perro las señale; esas son las nuestras.

Por fin, aseguramos los pies en donde se posaron, quedando nuestro hermoso pelater de muestra. ¡Le tenemos más bajo de la posición que ocupamos? Bien. ¡Está más alto? Hay que subir hasta colocarse por encima. Esto es muy importante, pues si vuelan hacia la derecha ó izquierda, hay que tirar a través, resultando tiros algo difíciles, mientras que estando más alto que ellas suelen ser al hilo y por consiguiente, de relativa facilidad.

Dispuestos así, de la mejor manera posible, solo falta la voz de mando, toda vez que a pesar de los movimientos habrán esperado las perdices, sugeridas por la presencia de nuestro auxiliar. Salta la primera, y con calma, sin precipitaciones, le hacemos fuego, viéndola caer a treinta ó cuarenta pasos. No hay que mandar el perro por ella, nada de eso; las otras que han oído el disparo, se preparan para huir; antes de tirar, puede emplearse algún tiempo en tomar «buenas posiciones»; después de velar una, es cuestión de dos minutos salir todas.

Vuelve el perro a quedar de muestra y arrancan dos a la vez, matando una solamente, pero la otra que va atolondrada con un chas chas de miedo, en vez de ir donde sus compañeros, gira hacia la izquierda y se para junto al enebro, pinata ó espino que nos sirve de señal; esas para después. Nos quedan dos; carguemos la escopeta... pero en esta operación, sale la cuarta que escapa herida: un momento más de espera, y muere. Paciencia; busquemos la última arrojando algunas chinitas, abandonando el campo de batalla, después de convencernos que no está; recogiendo las muertas, que nuestro compañero de fatigas nos traerá, orgulloso, indicándonos con una piedrecita y marchando seguidamente hacia la que vimos pararse en el pinato ó enebro.

Probablemente nos saldrá en el camino la quinta que nos faltaba, pues hufa cautelosamente apeonando a toda prisa, en cuyo caso es seguro que se vá sin hacerle el saludo reglamentario por ir con la escopeta colgada, contemplando aun las que llevamos en el morral y haciendo cálculos de lo bien que ha empezado la mañana y el número de víctimas que hemos de hacer.

La del espino, podemos considerarla en compañía de las difuntas, pues con el ruido de los disparos y la fatiga de los vuelos, está pegada a la tierra, pasmada y carleando llena de miedo. Las otras, las que se fueron a los peñascos de enfrente, es preciso tomarlas la vuelta y acercarse todo lo posible por encima, echando a rodar piedras que las harán salir desconcertadas en distintas direcciones. Entonces desandaremos el camino y tomando a media ladera, empezará la verdadera persecución.

Aquí es donde se conoce el artista, el cazador inteligente y el perro maestro. Ahora que las perdices están separadas y desconasadas, pues no ha habido más remedio que darles tiempo para ello, es cuando se va quien sabe perseguir a estas aves que en dos horas aprenden a subir, apeonando hasta la cresta del cerro y volar sin ruido, dejando al cazador burlado; a cubrirse a la salida con un pino, ó a enmarañar el rastro de tal modo, que aburrido y jadeante nuestro auxiliar, se nos quede mirándonos como diciendo:—Es imposible; no sé donde están; parece que se las ha tragado la tierra.

El que se cuelgue en estas condiciones un par, bien puede estar seguro de que sabe lo que se trae entre manos.

Roque Sánchez

Murcia, 1909

LA CAMPAÑA DE MELILLA

Desde Cartagena
Más heridos dados de alta

Mañana serán dados de alta en este Hospital de Marina los heridos procedentes de Melilla que figuran en la siguiente relación:

Sargento Timoteo Fernández Montalvan, de Mestanza (Ciudad Real).
Id. Vicente Blanco Torrubia, de Duero (Soria).

Soldado Jesús Nieto Veloso, de Zabalza (Zamora).
Santiago Martínez Zarza, de San Esteban Zapadil (Avila).

Antonio Calzada Rodríguez, de Valla Jolli.
Fernán García Alonso, de Valvieja (Segovia).

Rodrigo Gutiérrez Sánchez, de Madrid (Cáceres).
Antolin Deker González, de Pradera del Rincón (Madrid).

Modesto Romero Campano, de Montemolin (Badajoz).
Juan Zalaza Cherta, de Alcalá Chisbert (Castellón).

Agustín Ruiz Puig, de Valencia.
Manuel Huertas García, de Guadix (Granada).

Pedro Galdin Santos, de San Martín de Trevejo (Cáceres).
Francisco Nuñez Huerta, de Navalperol de Torres (Avila).

Pedro Galban Trapote, de S. Pedro las Dueñas (Leon).
Probablemente saldrán en el tren de la tarde para sus casas, después de haber pasado la revista en esta plaza.

Excedentes de cupo
En el tren de las diez de la noche de hoy y procedentes de Valencia llegarán a esta ciudad 80 excedentes de cupo del pasado año, llamados para nutrir los regimientos de Sevilla y España, de esta guarnición.

(For telegrato)
Disgustos en la harka
Madrid 31 (5 t.)

El Kader se ha corrido con importantes contingentes hacia Nador, donde se fortifica.

Aumenta la situación precaria de los rifeños.

Los esfuerzos de los jefes para cobrar contribuciones y continuar la lucha resultan infructuosas.

Los kabileños se niegan a pagar cantidades.

Igual ocurre con los de Bemurriguel, que están dispuestos a facilitar hombres, pero se niegan rotundamente a dar trigo ni cartuchos.

Lo que dice Maura
Despacharon con el rey, Maura, Beada y La Cierva.

Al salir de Palacio, Maura manifestó que ningún despacho había recibido de Melilla.

Confirmando que Francia ha enviado a Haffid la nota, protestando de los castigos a los oghistas.

España se ha adherido a la protesta.

Negó los rumores de paz.
Marina—dijo—nada me ha dicho sobre la supuesta carta que le ha escrito el Chaldy; por tanto creo que esa carta no existe.

Movimiento de buques
Salió de Ceuta el «Ponce de Leon». Llegó al mismo puerto el «D. Alvaro de Bazan», zarpando en seguida.

También entró en Ceuta el «Audaz», procedente de Algeciras.

En favor de los excedentes
El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica un real decreto, autorizando a los excedentes de cupo que han sido llamados a filas, sin permitirles redimirse a metálico, que puedan, previo permiso de los jefes de cuerpos, comer y pernoctar en sus domicilios, retirándose a hora prudential.

Deberán tener en el cuartel el ar-

po para ello, es cuando se va quien sabe perseguir a estas aves que en dos horas aprenden a subir, apeonando hasta la cresta del cerro y volar sin ruido, dejando al cazador burlado; a cubrirse a la salida con un pino, ó a enmarañar el rastro de tal modo, que aburrido y jadeante nuestro auxiliar, se nos quede mirándonos como diciendo:—Es imposible; no sé donde están; parece que se las ha tragado la tierra.

El que se cuelgue en estas condiciones un par, bien puede estar seguro de que sabe lo que se trae entre manos.

Roque Sánchez
Murcia, 1909

mamento y presentarse con la anticipación necesaria para prestar los servicios que les correspondan, asistiendo a las instrucciones y demás actos.

Se les excluirá de servicios interiores, pero dejarán el importe del rancho en beneficio de los demás soldados, percibiendo solamente las sobras y la ración de pan.

El poniente.—Camellos
Madrid 31 (9 n.)

Dicen de Melilla que reina fuerte viento de poniente.

Trombas de viento y nubes de polvo azotan los campamentos.

La atmósfera es irrespirable. La ciudad está desierta.

Todos los balcones y ventanas están cerrados.

Vendó un vapor procedente de Argelia, trayendo cien camellos para los convoyes.

Marchó a Cabo del Agua una compañía de África.

Moros escarmentados.—Soldados con gafas
Se ha oído una gran explosión, que alarmó a la gente.

Se ha sabido que se trata de una de las varias ratoneras construidas en el campo para escarmentar a los rifeños merodeadores que intentan acercarse a los campamentos.

Salió el convoy diario. Los soldados llevan gafas para librarse del polvo que ciega.

La marcha es muy penosa. Soldados restablidos.—Voluntarios
Dicen de Málaga que procedentes de los hospitales de Córdoba y Granada llegaron dos cabos y veinte soldados dados de alta, que regresan a Melilla.

Los acompañan 33 voluntarios, incluido el duque de San Lorenzo.

Es probable que esta tarde zarpe el «Alfonso XII» con material de guerra.

Marcharon a Melilla 14 soldados dados de alta en el hospital, pertenecientes a Arapiles, Las Navas y Llerena.

Inglaterra y Haffid
Madrid 31 (11 n.)

Dicen de Londres que varios miembros de la Cámara de los Comunes interpellaron al Gobierno acerca de las medidas adoptadas para impedir las barbaridades que comete Muley Haffid.

El ministro de Negocios Extranjeros declaró que al cónsul inglés en Fez se le ha ordenado que se asocie a la protesta formulada por las potencias.

Kaid en Tánger
Despachos de Tánger comunican que ha llegado el kaid de Benensau, jefe de la misión que el sultán envía al Rif.

Dicho kaid marchará en breve con los restantes enviados al campo de operaciones.

La captura del Roghi
De Fez comunican que se ha desbordado el entusiasmo para celebrar la captura del Roghi, quien metido en la jaula será expuesto al público todos los días que duren los festejos.

El Roghi sufre las vejaciones del populacho que le escupe al rostro.

TELEGRAMAS DE RÉPIDE
(SERVICIO DIRECTO DE MELILLA)
(Despachos urgentes)

El combate de hoy
Melilla 31 (12 n.)

Por fin hoy hay algo interesante que telegrafiar.

Se ha librado una acción importante entre nuestras tropas y los kabileños queándonos el triunfo ha producido el desencanto del enemigo.

Según mis antecedentes las fracciones de kabileños adictos a España habían ratificado al general Aguilera su propósito firme y decidido de no realizar ningún movimiento de hostilidad en contra de nuestras tropas.

En cambio los kabileños afectos a la harka habían escrito hace unos días cartas a los jefes de ésta pidiendo fuerzas para que les ayudasen en la lucha con los españoles.

Confidencias recibidas por los jefes de nuestras fuerzas los pusieron al tanto del plan que los moros fraguaban.

Se supo que el célebre moro Hadi Amar había sido comisionado por Chaldy para auxiliar a los rebeldes en sus propósitos de lucha.

En consecuencia con estos avisos y confidencias se desplegó en el campamento extraordinaria actividad.

Se prepararon patrullas exploradoras que se alejaron hasta unos tres kilómetros de distancia.

Al propio tiempo y para proteger este avance, funcionó la artillería con gran éxito.

Esta mañana bien temprano creció la actividad poniéndose todas las tropas en movimiento dispuestas a buscar al enemigo antes de que éste pudiese atacar.

La noche había transcurrido en medio de relativa tranquilidad, salvo, naturalmente, las debidas precauciones, para evitar cualquier hazaña imprevista de las que los moros son tan amigos.

Por la mañana de hoy martes, se formaron dos columnas compuestas por los regimientos de guardia, que lo eran los del Rey y León, dos escuadrones de María Cristina, las baterías Schneider y de montaña y las secciones de ametralladoras.

Estas fuerzas pusieronse bien temprano en marcha notándose en los soldados ánimos excelentes y gran entusiasmo.

Nuestras tropas no tardaron mucho en dar vista al enemigo.

Las distintas tropas dispusieronse en forma conveniente para atacar a los kabileños rebeldes y empezó la lucha.

El combate dió comienzo con los disparos de la batería de cañones Schneider que con su brillante juego desconcertó al enemigo, pues se vió asustado por la puntería de nuestros artilleros y por el alcance de los poderosos cañones.

Las guerrillas se desplegaron con preciso conocimiento del movimiento envolvente que habían de realizar para ir a pedir, como en efecto lo hicieron, el proyectado y análogo plan del enemigo.

Una sección de caballería atacó briosamente consiguiendo llegar al poblado en donde ocupó gran cantidad de granos y aperos de labranza.

Esa botín fué llevado al campamento español.

Los efectos causados por nuestra artillería fueron grandes y así se pudieron apreciar a simple vista.

Habiendo caído muerto un moro, seis de sus compañeros quisieron recoger su cadáver.

Cuando empeñados estaban en la fúnebre tarea, fueron víctimas de nuevos y certeros disparos de los españoles.

Los jinetes rifeños que se dirigieron al galope de sus caballos hacia la playa de Mar Chica huyendo del fuego de nuestros cañones, sufrieron también los efectos del fuego de nuestras tropas que atacaban con gran brío y no menos acierto.

Realizado el ataque en todos los sentidos, los kabileños vieronse totalmente perdidos.

Entró entre ellos el pánico y fué entonces cuando se inició la huida a la desbandada que pronto secundaron todos los moros.

No cesaron por esto nuestras tropas en su brava porfía de dejar harto escarmentados a los moros.

Los escuadrones de caballería cargaron sobre los fugitivos.

Al propio tiempo siguió funcionando la artillería para proteger la acción de nuestra caballería que perseguía a los fugitivos.

Las fuerzas de infantería y la sección de ametralladoras coadyuvaron valientemente al triunfo de la acción que fué total.

La harka ha sufrido una derrota considerable que producirá mella en el ánimo de los moros.

Nuestras bajas solo han sido de tres heridos.

Las del enemigo son muy numerosas.

El convoy
En Melilla no ocurre novedad. El convoy fué protegido hoy por

fuerzas al mando del coronel Bencidito.

Ha ido y vuelto de las avanzadas sin tropiezo de ninguna clase.

Ha llegado un barco conduciendo buen número de camellos.

(De esta edición)

Próximo avance general

Madrid 1 (115 md.) Se asegura que en conferencias que celebró Allende en San Sebastián con los principales representantes diplomáticos, quedaron solucionadas por completo algunas eventualidades que podían temerse con relación á nuestra campaña de Melilla.

Se añade que de todo ello dió Allende cuenta en el Consejo de ayer. Esto ha contribuido á robustecer la creencia de la proximidad de un avance general.

La embajada marroquí

Mañana á las cinco de la tarde se celebrará en el ministerio de Estado una nueva conferencia entre los diplomáticos españoles y moros.

Al acoso

Dicen de Melilla que anoche acudieron algunos moros á las proximidades de la posada del Cabo Moreno. Los oficiales de la guarnición estuvieron en la terraza armados de fusiles esperando se aproximaran para disparar sobre seguro.

Los moros pasaron por el frente sin avanzar hacia la posada. Tenían á retaguardia grupos numerosos que cantaban y vociferaban constantemente.

Transcurrió la noche sin que atacaran.

Pequeña alarma

En el zoco se probaron unas ametralladoras produciéndose alguna alarma por creerse se iniciaba un combate.

Protesta humanitaria

París 1. En Rambouillet se celebró Consejo de ministros presidido por Mr. Fallières.

El ministro de Negocios extranjeros entró á Fallières de las gestiones que se realizan cerca de Muley Hafid, para evitar los suplicios en Marruecos.

Moros de regreso

En Marsella embarcó la embajada mora que ha presidido el Mokry, con rumbo á Marruecos.

El Mokry se ha quedado en Marsella, esperando el conteste el sultán á preguntas que se ha dirigido.

Acción colectiva

Se asegura que se impondrá la intervención colectiva de las potencias no modificando Muley Hafid los procedimientos bárbaros que emplea con los roghistas.

La prensa militar alemana excitó á una acción de las potencias unidas para resolver de una vez todos los asuntos de Marruecos.

La victoria de Aguilera—Detalles del combate

Madrid 1 (12 t.)

Comunicamos detalles de la brillante victoria alcanzada por nuestras tropas del zoco de Arba, que ya les había anticipado directamente Pedro de Répide.

En Melilla produjo gran júbilo la noticia, sobre todo al conocerse los detalles del combate.

El general Aguilera luchó con fuerzas muy numerosas de la harka y tribus vecinas.

El triunfo ha sido completo y brillante, aniquilando al enemigo que se ha presentado por primera vez á pecho descubierto.

Se confirma que solo tuvimos tres bajas.

Las del enemigo fueron enormes. Mandaba las fuerzas rebeldes el prestigioso kaid Amar, que fué enviado desde el Gurugá por el Chaldy con numerosos contingentes para ayudar á las kabilas desafiadas á España é impedir el avance de nuestras fuerzas.

Nuestros soldados se apedearon del poblado en que se hallaban los moros, cogiéndoles grandes cantidades de granos, armas, utensilios y aperos.

La derrota sufrida por la harka ha sido horrible y es de creer que no volverá al llano á luchar con nuestro valiente y heróico ejército.

Nuevos detalles

Madrid 1 (1215 t.)

Se reciben de Melilla nuevas detalles de la derrota de la harka. Esta se aproximó al campamento del Arba con el propósito de castigar al poblado de Lendara, declarado amigo de los españoles.

Pretendían atacarle por la parte de Zeluch al Arkerman.

Nuestras columnas salieron para impedirles el propósito. Ocupaban un frente extensísimo. Iniciada la derrota, algunos moros se arrojaron á Mar Chica, huyendo á nado.

A la una y media de la tarde había cesado el combate y las columnas regresaban al campamento.

La tranquilidad no se alteró en el resto del día.

Las fracciones de Adara, Cheranit, Berrake y Benilluten que habitan las llanuras de Arkeman y que permanecen fieles, nos avisaron del propósito de la harka.

La batería Scheneider destruyó los aduzares de Rordan, Acrus y Lahadara.

Mientras nuevas diputaciones de Quedana visitaban á Aguilera para pedir la paz, nuevas confidencias hicieron saber que se aproximaba el kaid Mitala, comisionado por los rebeldes para atacarnos.

Traía más de cuatrocientos moros de caballería y mil quinientos de infantería.

Durante la noche se mantuvo rigurosa vigilancia en el campamento. Solo se oyó algún disparo suelto entre las avanzadas y algún kabileno que pretendía aproximarse.

Al amanecer salieron las columnas una hacia el sur por el camino de Zeluch y otra hacia el este por el camino de Arkeman.

Estas vieron en seguida al enemigo y se pusieron en orden de combate. Los moros trataron de atacar el campamento por la playa de Mar Chica, corriéndose hacia la derecha y avanzando la caballería hacia Quedana para cortar la retirada á los rifleños.

El combate se inició, habiéndose realizado nuestros propósitos matemáticamente como si estuviéramos en un campo de maniobras.

A las ocho de la mañana comenzaban á disparar los cañones Scheneider.

Durante media hora la artillería no cesó de disparar produciendo enorme mortandad en el enemigo, que abandonó el campo.

Los jinetes huían desparvoridos en todas direcciones.

Muchos se cruzaron al galope á Mar Chicha, pero cegidos entre los fuegos de las columnas españolas fueron diezmados.

Quiénes sufrieron más fueron los jinetes, que los mandaba Ismael, un hijo del Chaldy.

Un fuerte grupo de fugitivos se refugió en la casa del kaid Choa.

La artillería destruyó la vivienda haciendo huir á los que no murieron. Nosotros tuvimos un infante, un

jinete y un artillero heridos y varios caballos muertos y heridos.

«El Cataluña»

A bordo del «Cataluña» ha llegado á Melilla una compañía de Administración militar.

Boda sin pólvora

Los moros refugiados en el campamento de Camellos celebraron una boda sin correr la pólvora ni manifestar los estremados regocijos que acostumbra en casos análogos.

Soldado herido

En Sidi-Musa ha sido herido el soldado Narciso Sanchez.

Los moros de Camellos han hecho dos bajas en los ganados de la segunda caleta.

Agua en la Restinga

El problema del agua que preocupaba en la Restinga para el abastecimiento de las fuerzas que acampaban en la llanura del Arkeman, ha sido resuelto gracias á la feliz idea del capitán Castañón.

Se han hallado más de cien pozos de medio metro, revestidos de madera y que son suficientes para atender á las necesidades del campamento del Arba.

EL ARCA

(CUENTO)

Apenas oyó el ruido de las muletas, abrió Lucas completamente los ojos turbios y ardientes, que dirigió hacia la puerta, en cuyo umbral iba á aparecer su hermano. Toda su cara, enflaquecida por el padecer, devorada por la calentura, llena de granos rojizos, adquirió en el acto expresión de dureza casi furibunda. Así convulsivamente las manos de su madre, gritando con ronca y entrecortada voz:

«¡Eh! ¡Tullido!»

Otros le escarneoan, gritando: «¡Corre, caballo!»

Otro, aludiendo á la cabezota, le preguntaba con mofa: «¿A cómo la libra de esa, tullido?»

Otro, más cruel, le hizo caer una muleta y salió corriendo. El mudo se tambaleó, cogió después trabajosamente la muleta y echó á andar. Gritos y risas de chiquillos se perdieron hacia el río. La cometa, semejante á un ave de país fabuloso, se elevaba en el cielo suavemente sonrosado. En el muelle cantaban á coro grupos de soldados. Era pasada la Pasqua y había buen tiempo.

Daniel, que sentía en las entrañas los mordiscos del hambre, dijo para sí: «Voy á pedir limosna.»

El horno del panadero impregnaba el aura primaveral de grato olor á pan reciente. Pasó un hombre vestido de blanco con una tabla en la cabeza, en la cual tabla había hilera de dorados panes, humentes aún. Dos perros iban detrás del hombre, levantando el hocico y meneando el rabo.

Daniel temió desfallecer de inanición y pensaba: «Tendré que pedir limosna; si no me moriré de hambre.»

Cafa lentamente el crepúsculo. Cruzaban por el cielo diáfano multitud de cometas que se balanceaban, bajando ya hacia el suelo. Las campanas separaban por la atmósfera profunda y centinué zumbido.

Daniel decidió irse á la puerta de la iglesia.

Y allí se fué casi á rastras. La iglesia estaba abierta. En el fondo, el altar mayor, iluminado por temblorosas lucecillas, parecía una constelación. La puerta dejaba pasar débil perfume de incienso y de benjuí. De cuando en cuando vería el órgano torrentes de notas.

Daniel sintió humedecerse los ojos con nuevas lágrimas y pronun-

ció hambrienta ojeada al arca del pan que estaba en un rincón. Aquella mirada decía: «Tengo hambre.»

«¡No, no! No le des nada—empezó á chillar Lucas, agitando en la cama, imponiendo á la mujer el capricho de su odio.—¡Nada! ¡Echale fuera!»

Daniel dejaba caer la cabezota sobre el pecho. Temblaba y tenía los ojos llenos de lágrimas. Cuando su madrastra le puso una mano en el hombro y le empujó hacia la puerta rompió en sollozos, pero se dejó llevar.

Oyó en seguida cerrar la puerta y se quedó en la meseta, gimiendo con violento y continuo sollozo.

Lucas dijo á su madre con rabioso acento: «¿Lo oyes? Lo hace adrede para ponerme peor.»

El sollozo del hermano continuaba, entrecortado de cuando en cuando por extraño gruñido, triste como el estor de una bestia de carga moribunda.

«¿No lo oyes? ¡Anda y échale escaleras abajo!»

La mujer se levantó de un brinco, corrió á la puerta y se fué sobre el mudo, levantando las ásperas manos, acostumbradas al golpe y al castigo.

Lucas, apoyado en los codos, decía: «¡Más, más!»

Callóse Daniel, golpeado. Bajó á la calle ahogando el llanto. Tenía hambre, porque llevaba dos días casi sin comer. Costábase trabajo arrastrar las muletas.

Pasó una turba de granujas corriendo detrás de una cometa que se elevaba cabeceando.

«¡Eh! ¡Tullido!»

Otros le escarneoan, gritando: «¡Corre, caballo!»

Otro, aludiendo á la cabezota, le preguntaba con mofa: «¿A cómo la libra de esa, tullido?»

Otro, más cruel, le hizo caer una muleta y salió corriendo. El mudo se tambaleó, cogió después trabajosamente la muleta y echó á andar. Gritos y risas de chiquillos se perdieron hacia el río. La cometa, semejante á un ave de país fabuloso, se elevaba en el cielo suavemente sonrosado. En el muelle cantaban á coro grupos de soldados. Era pasada la Pasqua y había buen tiempo.

Daniel, que sentía en las entrañas los mordiscos del hambre, dijo para sí: «Voy á pedir limosna.»

El horno del panadero impregnaba el aura primaveral de grato olor á pan reciente. Pasó un hombre vestido de blanco con una tabla en la cabeza, en la cual tabla había hilera de dorados panes, humentes aún. Dos perros iban detrás del hombre, levantando el hocico y meneando el rabo.

Daniel temió desfallecer de inanición y pensaba: «Tendré que pedir limosna; si no me moriré de hambre.»

Cafa lentamente el crepúsculo. Cruzaban por el cielo diáfano multitud de cometas que se balanceaban, bajando ya hacia el suelo. Las campanas separaban por la atmósfera profunda y centinué zumbido.

Daniel decidió irse á la puerta de la iglesia.

Y allí se fué casi á rastras. La iglesia estaba abierta. En el fondo, el altar mayor, iluminado por temblorosas lucecillas, parecía una constelación. La puerta dejaba pasar débil perfume de incienso y de benjuí. De cuando en cuando vería el órgano torrentes de notas.

Daniel sintió humedecerse los ojos con nuevas lágrimas y pronun-

ció con el corazón esta ferviente plagaría: «¡Señor, auxiliadme!»

Lanzó un acorde el órgano, que hizo vibrar como instrumentos los pilares; después alegres notas claras. Resonó la voz de los sochantres. Devotos y devotas, de dos en dos ó de tres en tres, entraban por la única puerta. Daniel aún no se atrevía á tender la mano.

Cerca de él empezó á gemir un mendigo: «¡Una limosna por Dios! Avergonzose el mudo entonces. Vió á su madrastra entrar en la iglesia muy arropada en un manto negro y pensó: «¿Y si yo me fuera á casa ahora que no está la madrastra?»

Tan imperioso era el tormento del hambre que no esperó más. Iba que volaba con sus muletas en demanda del pan. Al pasar le dijo una mujercilla riéndose: «¿Vas á ganar el primer premio de carrera, tullido?»

En un periquete llegó á la casa, jadeante, palpitando. Subió la escalera con sigilo, tomando grandes precauciones. Buscó á tientas la llave en un hueco de la pared, donde solía dejarla su madrastra cuando salía. Dió con ella y antes de abrir miró por la cerradura. Lucas parecía que dormía en la cama.

Daniel pensó: «¡Si pudiera coger pan sin despertarle!»

Dió vuelta á la llave despacio, despacio, contentiendo el aliento, temiendo despertar á su hermano con los latidos de su corazón. Aquellos latidos le parecían que llenaban la casa de ensordecedor estrépito.

«¡Y si se despierta!»—pensaba Daniel, tambaleando hasta los tustanos, cuando se abrió la puerta.

Pero el hambre le hacía audaz. Entró, moviendo cuidadosamente las muletas, sin dejar de mirar á su hermano.

«¿Y si se despierta?»

El hermano, tumbado boca arriba, respiraba al dormir pensosamente. De cuando en cuando le brotaba de los labios ligero sibido. La única vela que había encendida en una mesa proyectaba en la pared largas sombras movedizas.

Llegado junto al arca, paróse Daniel para vencer el miedo. Miró al durmiente y, después, sujetando con los sobacos ambas muletas, trató de levantar la tapa. El arca dió un crujido seco.

Lucas abrió los ojos sobresaltado, vió lo que hacía su hermano y empezó á darle voces, moviendo las manos como un enegúmeno.

«¡Ladrón! ¡ladrón! ¡Socorro!»

Pero el furor le ahogaba. Y mientras su hermano, encorvado encima del arca, cegado por el hambre, buscaba con trémula mano un pedazo de pan, saltó de la cama y se arrojó sobre él para impedirle que lo sacara.

«¡Ladrón! ¡ladrón!»—gritaba enfurecido.

Bajó furiosamente la tapa, cogiendo el cuello á Daniel, que se agitaba desesperadamente, como víctima cogida en el lazo. Pero Lucas inutilizaba los esfuerzos del cautivo; había perdido la conciencia de lo que hacía y se echaba con todo su peso encima de la tapa, como para degollar á su hermano. Crujía la tapa, penetraba en la carne viva del cogote, aplastaba los vasos del cuello, trituraba venas y nervios, tanto, que al fin cedió un cuerpo inerte fuera del arca, cuerpo que no daba la menor señal de vida.

Entonces, al ver al tullido asesinado, loco pavor invadió el alma del fratricida.

Atravesó dos ó tres veces, tambaleándose, el cuarto, que llenaba de espantos la luz de la vela, cogió á puñados las mantas, se echó encima, se envolvió en ellas de pies á cabeza, se tapó hasta la cara y se ocultó después debajo de la cama. En medio del silencio rechinaba su dentadura como la lima mordiendo el acero.

Gabriel D'Annunzio.

LA LOTERÍA

(POR TELÉGRAFO)

Reparto del gordo

Pamplona 31 (9 n.)

El premio mayor de la Lotería del sorteo de hoy, está repartidísimo entre clase humilde.

Un décimo lo lleva un individuo de Logroño y lo enseñaba emocionadísimo en el café á un grupo de amigos.

Allí lo supo un pelotari que jugaba otro décimo, recibiendo tanta impresión, que se marchó sin pagar el café.

HUNDIMIENTO EN UNA IGLESIA

(Por telégrafo)

Numerosos heridos

Santander 31 (7 n.)

En Cacioco, estando celebrándose en la iglesia la fiesta de honor de los patronos, se hundió el coro con ochenta personas que había encima, cogiendo á cuarenta debajo.

Gracias á la pila bautismal que sostuvo la tarima del coro, no ocurrió una enorme catástrofe.

Resultaron un herido grave, seis de pronóstico reservado y muchos contusos.

La alarma en los fieles fué extraordinaria.

Se atropellaron en la huida, cayendo que se hundía el edificio.

De Gobernación

(POR TELÉGRAFO)

Dimisión negada

Madrid 31 (12 n.)

La Cierva ha negado la dimisión del subsecretario de Gobernación conde de Moral de Calatrava.

Con motivo del asunto del Monte de Piedad de Jerez, confirmo que ha suspendido en sus funciones á un hermano de Moral de Calatrava, para que se vea que se procede con imparcialidad.

Igual huiadag hecho—añadió—con mi propio hermano.

LA CENSURA EN BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Decisión de los periódicos

Madrid 31 (12 n.)

Personas procedentes de Barcelona han dicho que en vista de los rigores de la censura que hace imposible la confección de los periódicos mientras duren las circunstancias actuales, dos empresas periodísticas han acordado fusionarse para publicar en territorio francés la edición diaria de sus periódicos.

EL TEATRO INFANTIL

(Por telégrafo)

Obras de Benavente

Madrid 31 (12 n.)

Jacinto Benavente prepara para la próxima temporada una obra del teatro de los niños en un acto, titulada «La señorita se aburre», que se estrenará en el teatro del Príncipe Alfonso.

Otra titulada «La escuela de las princesas», en tres actos, para el teatro de la Comedia.

Otras dos para Lara. Prepara otra comedia de magia que dará al empresario que ofrezca ponerla con mejor gusto.

E. DE RICHELBOURG

LA MADRE ADOPTIVA

zón de usted no podrá permanecer por más tiempo insensible á mi apremiante solicitud. Si es necesario para inspirar á usted confianza que una parte de estas promesas las realice, dispuestoy á hacerlo. Dígame usted tan solo que me amará, que será usted mía, y mañana mismo en documento hecho ante notario, le regalo á usted esta villa, desde mañana comprará pendientes de brillantes y setijas y brazaletes. Y esto no será más que el principio de lo que tengo intención de hacer por usted. Además de esta casa de campo, tendrá usted una habitación suntuosa en París, criadas, lacayos, coche para que usted, su madre y su hermana se paseen, porque si usted le desea vivirán con usted. Mi único anhelo es ser á usted agradable y me verá usted siempre dispuesto á hacer cuanto usted quiera. Fídemas usted un millón si quiere, y se le doy.

«Caballero—respondió Berta con voz ahogada—me está usted atormentando; le suplico á usted que tenga misericordia de mí. Le he dicho á usted que no soy de las que se dejan deslumbrar y seducir; guarde usted para otra sus ofertas, que otra podrá aceptar; yo, no. ¿Por qué ha de seguir usted martirizándome? Le he dicho á usted que no soy de las que se dejan deslumbrar y seducir, y me verá usted siempre dispuesto á hacer cuanto usted quiera. Fídemas usted un millón si quiere, y se le doy.»

nada de mí. Se le suplice á usted una vez más de rodillas; déjeme usted marchar. Mi madre y mi hermana me están esperando con enorme ansiedad, y al ver que no vuelvo, estarán á estas fechas sumidas en el mayor desespero.

«Berta, querida Berta, sea usted mía hoy, y mañana á primera hora verá usted á su madre y á su hermana llevando los bolsillos llenos de oro.»

La joven con la faz descompuesta, le replicó: «Si, ero... ero que me tirarían á la cara echándome de la casa y maldiciéndome! ¡Oh!... Oro... ¡Para los ricos parece que no hay más que eso en el mundo!...»

Y dando un grito y levantando los brazos, añadió: «¡Ah! ¡No quiere usted tener piedad de una infeliz! Pues bien, tenga usted piedad.»

«¿De quién?»

«De Dios, que nos ve.»

«No eres en más Dios que en el del amor.»

«Es usted un tigre cruel.»

«Si yo soy cruel, también usted lo es.»

«No temo al hambre, jamás la he padecido; pero sé que da en tierra con las resoluciones más inquebrantables.»

«Caballero, en nombre de su madre de usted, si aún vive, ó en el de su hermana, si la tiene usted, le suplico que me deje marchar.»

«No, no y no.»

«Abusa usted de su posición, y eso es una cobardía.»

«¿Porque la amo á usted?»

«Es usted un miserable.»

«Pere la amo á usted.»

«Y ye le edie á usted, me inspira usted horror.»

«Ya me hará usted olvidar estas palabras tan duras por otras más tiernas.»

Berta le dirigió la más despreciativa de las miradas.

Berta permaneció un momento inmóvil, con los brazos caídos y la cabeza apoyada contra el pecho, semejante la estatua del dolor, y lanzando un suspiro, dijo, cayendo de rodillas: «¡Dios mío! ¡Prétegame! ¡Deféndeme!»

XVII

UNA MALA NOCHE

Cuando se quedaron solas, después de marcharse Berta, Feliciano y Susana permanecieron largo rato abrazadas; pero no lloraban de pena, sino de alegría.

Habían conseguido salir adelante, gracias á la protección que iba á dispensarles una señora de alto rango.

Además del rayo de sol que entraba por la ventana del cuarto, otro de esperanza inundaba el corazón de Feliciano y de Susana.

«Mija mía, que os ha dejado esa señora diez francos?»—preguntó Feliciano.

«Sí, aquí los tienes.»

«Tenemos hambre, hija de mi alma—dijo Feliciano sonriéndose—y creo que le mejor en que podríamos emplear estos diez francos es en preparar una buena comida; para cuando venga tu hermana.»

«¡Oh, sí! ¡Qué bien vamos á almorzar! Hey es día de fiesta para nosotros.»

aunque podemos cenar las dos heras, voy inmediatamente á salir para comprar lo necesario.

«Si, anda, anda, que cuanto antes vayas antes volverás.»

La joven cogió la cesta de la compra y los diez francos y se dirigió á la calle, regresando veinte minutos después, trayendo un pan de cuatro libras, media pella, para pastel queso y cerezas, un litro de vino y una tarta de crema de sesenta céntimos.

«Este para tí, mamá.»

«¡Mija de mi vida!»—dijo Feliciano dándole un beso en la frente.

La joven dejó las provisiones encima del baul.

«Me parece que has gastado mucho—dijo la madre.»

«¡Sí! pero qué importa si ya tenemos trabajo! Tema el cambio, tres francos ochenta céntimos.»

«Tienes razón, y ademas en esto tendremos para todo el día y tal vez para mañana

Don Pedro González Adalid

Su muerte

Con la muerte de este popular y querido sacerdote, ha perdido el clero de Murela uno de sus nombres más prestigiosos.

Sus virtudes, su ilustración, su bondad, su sencillez y el celo ejemplar con que ha llenado sus deberes de párroco en la extensa feligresía de San Antolín, le han conquistado esa veneración popular, que solo consiguen los que se sacrifican, los que con alma y vida ejercen el ministerio sacerdotal.

Don Pedro González Adalid no tiene más historia que la que dejó consignada. Aceptó su cruz y no se la ha quitado ni un momento de sus hombros, habiendo recorrido una interminable calle de amargura, hasta que ha llegado a su calvario. En esa calle ha vivido estos últimos años, sin tener un día de descanso. Por eso su muerte me ha sorprendido, pero no me ha extrañado. Sabía que llevaba en su alma aquella amargura que tan intensamente devoraba Job.

Siendo tan bueno y tan sabio, no ha tenido ninguna satisfacción en su vida, no ha brillado lo que debía brillar, no ha ocupado ninguno de los puestos que se le debían. Hoy me parecía a mí, que los que iban en su entierro, asistíamos a una manifestación de desagravios. Y en verdad fué una manifestación de duelo, en la que tomaron parte los sacerdotes más distinguidos de esta ciudad, los intelectuales y todas las clases populares. La iglesia estuvo sumamente concurrida, mientras se cantó el oficio de difuntos; y juntamente, como víspera del santo titular, el templo estaba engalanado, vistoso, como si se hubiese preparado para despedir dignamente al ejemplar sacerdote que tanto ha trabajado dentro de aquel santo recinto.

Descanse en paz el varón justo, el sacerdote digno, el párroco modelo; a quien después de vida tan laboriosa, no se le han encontrado más que cincuenta céntimos de capital. Todo lo ha atesorado en el cielo. Y allí lo habrá encontrado.—J. M. T.

BARCELONA

Protesta de un arzobispo
Barcelona 1 (4 m.)
El arzobispo de Burgos, Aguirre, ha dirigido al Gobierno una protesta por los sucesos de Barcelona, atacando durísimamente la propaganda liberal.

Combate la libertad que se concede a las escuelas líricas y otras propagandas mediante mítins y libros.

Paseo militares
Las fuerzas de la guarnición empujarán al amanecer paseos militares, especialmente por los barrios obreros.

Congreso de Gobierno municipal
El Congreso de Gobierno municipal se celebrará el 17 al 19 de Diciembre.

Sol, incendiario?
Ha causado gran sensación la declaración de Ugarte acerca del proceso de Sol y Ortega por incendiario.

Este asunto es el tema obligado de todas las conversaciones en los cafés.

Declaraciones
El juzgado militar tomó declaración al alcalde Pujol y concejales solidarios Monegal, Ramoneda y Verdager, con motivo de la causa que se sigue a Emiliano Iglesias.

Las declaraciones de los concejales fueron muy extensas.

Se dice que están relacionadas con

el discurso que pronunció Emiliano Iglesias en la sesión del 27 de Julio.

Desterrados
Llegaron a Tarragona varios desterrados de Barcelona.

Fuerzas de operaciones
En la parte alta de la provincia de Lérida operan fuerzas del ejército.

Liberales a Madrid
En breve marcharán a Madrid significados liberales para desvanecer la mala atmósfera que contra ellos existe en Barcelona.

Puntualizarán su actitud en los sucesos.

Defenciones.—Consejo de guerra
La guardia civil ha traído de Mallorca dos complicados en los sucesos.

En breve se celebrará Consejo de guerra contra un guardia de Seguridad acusado de disparar contra la tropa.

PROGRAMA DE FERIA

Miércoles 1.º
A las seis de la mañana inauguración de la feria con diana por tres bandas de música.

A las once paseo en la Platería y Trapería, amenizado por dos bandas de música.

Por la noche de nueve y media á doce darán principio las veladas en el paseo de la Glorieta.

Jueves 2
A las cinco de la tarde reparto de juguetes á los niños pobres en el Ayuntamiento, con asistencia de dos bandas de música.

ASAMBLEA DE DIPUTACIONES

Recepción brillantísima
Santander 31 (8 n.)
En el Ayuntamiento se celebró la recepción de los asambleístas de las Diputaciones.

La fiesta resultó brillantísima.

El alcalde pronunció un discurso en nombre de Santander, diciendo que tenía ante sí a toda España.

El estalán Sotres le contestó en nombre de las asambleístas, elogiando al ejército de África y agradeciendo la acogida de Santander.

El gobernador, en nombre del Gobierno se mostró complacido por el acuerdo de la asamblea de felicitar al ejército y protestar de los sucesos de Barcelona.

Luego fueron obsequiados con un lunch.

NOTAS DEL VATICANO

El matrimonio civil
Roma 31.
La Comisión del Vaticano que entiende acerca del matrimonio civil y el derecho canónico ha terminado sus trabajos que ocuparán cinco voluminosos tomos.

Se guarda reserva.

Todos los obispos del orbe recibirán las pruebas del primer libro para que las corrijan y comenten con arreglo á las costumbres de sus países respectivos.

Se les dará el plazo de un semestre para este examen.

Igual se hará con el segundo libro.

Se desea que la obra se halle en circulación en Diciembre de 1911.

En ella predomina el criterio de ir con las ideas modernas.

Respecto al matrimonio confirma el nuevo código, proclamándolo de esencia divina, que será siempre indisoluble y jamás se admitirá el divorcio.

Introduce el contrato civil que impone al párroco la obligación de no

celebrar el matrimonio sin pruebas fehacientes de que antes se efectuó civilmente.

Condena los matrimonios clandestinos pero reconoce su validez.

La nueva ley es rigurosísima respecto á los matrimonios mixtos ó sea los de personas que profesan distintas religiones.

En adelante el impedimento de diversidad de cultos constituirá una causa de nulidad, no admitiéndose ni en artículo mortis.

Postergados

Los empleados de la Junta provincial de Instrucción pública vienen sufriendo en el pago de sus sueldos una postergación injustificada; pues llevan sobre los demás que cobran de la Diputación, algunos meses de retraso.

Recientemente ha habido un regular ingreso en la caja provincial, del que esperaban participar dichos modestos y sufridos empleados, pero no ha sido así, sino que ha sido todo lo contrario.

Por este motivo se presentaron ayer en queja al gobernador, y en súplica al presidente de la Diputación y contador de la misma, para ver si podían interesarlos en su suerte y en los de sus familias, pues no tienen más recursos que sus sueldos para llenar sus sagradas obligaciones.

Nosotros ya sabemos que la Diputación no podrá en mucho tiempo llevar al corriente sus empleados; pero, por lo mismo, es de equidad y de justicia, que repartan por igual, entre ellos, el hambre y las pagas.

BOLSA

Madrid 31 (8:30 t.)
Interior... 85'15
Fin... 85'20
Próximo... 85'30
Amorfilable... 100'45
Banco... 000'00
Editorial de España, fundador... 000'00
ordinarias... 000'00
Banco de Cartagena... 000'00
Tabacos... 383'00
Cables
Franco... 9'25
Libras... 27'49
Exterior París... 00'00

CARTERA DE MURCIA

Defunción =
Ha fallecido en Ontur (Albacete), el distinguido joven de 19 años D. César Tomás Abellán, sobrino del comerciante de esta plaza D. José Abellán Alcántara, á quien como á la familia del finado enviamos nuestro pésame.

El doctor Candela =
Se encuentra en Alicante el sabio catedrático de la Universidad de Valencia y distinguido facultativo, doctor Candela, quien permanecerá breves días en la vecina capital.

VINOS FINOS DE JEREZ. MISA
Se encuentra en Murcia el presidente de la Diputación provincial.

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.—Día 2, en San Antolín.

SANTORAL.—Día 2, San Antolín, martir, y Santa Máxima.

EXTRANJERO

Abdul-Hamid, loco
Viena 1.
Abdul-Hamid, arrastra su retiro con una existencia triste, llena de alucinaciones.

Pasa las noches enteras asomado á una ventana de Palacio, mirando á Constantinopla.

Apenas concilia el sueño.

Se acostaba siempre vestido temiendo que lo asesinen.

—Y en seguida le escribirá usted diciéndole que ya vamos á salir de la apurada situación en que nos halláramos.

—No esperaré á recibir su carta; en cuanto vuelva Berta voy á hacer que le escriba esta misma noche para comunicarle la feliz noticia.

Hasta las cuatro esperarán el regreso de Berta sin alarmarse; pero cuando dieron las cinco y vieron que no volvía no podían estar quietas; se asomaban á la ventana cada cinco minutos, y nada, Berta no volvía.

¿Cuál podría ser la causa de esta tardanza?
A la impaciencia sucedió la inquietud, agigantada por todo género de temores.

Sabido es las angustias crueles que produce el esperar, las ideas tristes que engendra, los fantasmas sombríos de que puebla la imaginación.

Feliciana y Susana sufrían todas las angustias, no sabiendo que decir ni que pensar. No se atrevían á hablar una palabra y se limitaban á mirarse, sintiendo oprimido el pecho y próximas á prorrumpir en sollozos. Hacían cuanto podían para no romper á llorar, y era porque ambas tenían las mismas aprensiones, los mismos temores, aunque procuraban ocultárselos mutuamente; tanto una como otra tenían el negro presentimiento de que Berta había sido víctima de una desgracia que ignoraban.

Después de las ocho, cerca de anochecer, la inquietud se trocó en desesperación.

—¡Dios mío! ¡Dios mío!—decía.—¡Pero qué le habrá sucedido á mi hija!

Y al decir esto estaba pálida, jadeante, sintiendo de escalofríos desde los pies á la cabeza.

A estas palabras siguió la explosión de dolor largo tiempo contenido, y ambas empezaron á sollozar.

Despierta sobresaltado, arrojándose del lecho.

Enflaquece y tiene aspecto enfermizo, siendo todo ello síntoma de degeneración física ó intelectual.

Frecuentemente llora, grita y patea, lamentándose de su situación que atribuye á su mala estrella, mostrándose pesaroso de no haber elegido á propósito una buena época para dar su golpe.

EL CÓLERA

(POR TELÉGRAFO)
Una defunción
Madrid 31 (12 n.)
Telegráman de Amsterdam que ha fallecido del cólera el maquinista de un buque procedente de Rotterdam.

Martin Vázquez, grave

(POR TELÉGRAFO)
Puerto de Santa María 31.
El espada Martín Vázquez sigue bastante grave.

Se le ha levantado el apósito.

La herida presenta buen aspecto, pero como los destrozos que ha hecho el cuerno son enormes, se temen complicaciones.

El herido está decaidísimo.

MACHACO NO SE RETIRA

(POR TELÉGRAFO)
Contrato para el invierno.—Lo que cobrará
Madrid 1 (12 t.)
Se ha desmentido lo dicho por un periódico de Santander, referente á que Machaquito se retiraba del toro.

El bravo matador ha firmado ya contratos para la temporada venidera.

La empresa de Méjico le ha contratado para el próximo invierno por seis corridas y un beneficio.

Por las seis corridas cobrará cien mil pesetas; por el beneficio se calcula que obtendrá un líquido de 18.000 pesos.

La noticia de que no se retira Machaquito, ha sido acogida con gusto por los aficionados.

Cocherito de Bilbao también ha sido contratado por la misma empresa.

LA "GACETA"

(POR TELÉGRAFO)
Los cambios
Madrid 1 (12 t.)
La Gaceta publica los datos relativos al tipo medio del cambio durante el mes de Agosto.

Los francos se han cotizado á 9'42.

DE TEATROS

(POR TELÉGRAFO)
Un beneficio
Madrid 1 (12 t.)
Varios amigos del veterano tenor Eduardo Berges, han organizado una función de despedida que tendrá lugar mañana jueves en el teatro de Nevedades.

La empresa lo ha cedido gratuitamente.

El alcalde interino ha cedido también la banda municipal.

Invento militar

(POR TELÉGRAFO)
Proyectil humanitario
Roma 1.
El comandante de artillería Torretta ha inventado un nuevo cartucho denominado «Proyectil humanita-

rio», que se puede utilizar en la represión de motines populares, puesto que no produce muerte ni heridas graves.

Solo ocasiona una parálisis que deja fuera de acción á los revoltosos.

LOS SUCESOS DE BARCELONA

FERRER DETENIDO

(POR TELÉGRAFO)
Lo que dice La Cierva
Madrid 1 (5 t. Urgente)
La Cierva ha manifestado á los periodistas que en el pueblo de Alella, provincia de Barcelona, ha sido detenido Francisco Ferrer, jefe de la insurrección de Barcelona.

Detalles de la detención
Madrid 1 (5,30 t.)
Se reciben detalles oficiales acerca de la detención de Francisco Ferrer, jefe del movimiento revolucionario de Barcelona.

A la una de la madrugada salió Ferrer por una calle del pueblo de Alella.

Iba completamente afeitado. Encontré al sereno, que le pregunté:—¿Dónde va usted?

Ferrer contestó que sus andanzas á tales horas por el pueblo eran motivadas por un asunto íntimo en el que tomaba cartas una mujer.

—¿Cuestión de faldas, al fin!—exclamó.

Cuando el sereno y Ferrer estaban en estas explicaciones, pasó por allí una pareja de mozos de escuadra que se detuvo con el grupo de los que conversaban.

Uno de los mozos que conocía á Ferrer de antiguo, lo reconoció á pesar de la afeitadura de su cara que le desfiguraba bastante la fisonomía.

El mozo, ni tardó ni perezoso, detuvo á Ferrer.

Este se mostró muy tranquilo y no hizo resistencia de ninguna clase.

Al ser detenido manifestó que no trataba de escurrirse de las autoridades, sino que por el contrario iba á presentarse á ellas, pues acababa de enterarse de que se le andaba buscando.

Ferrer fué conducido inmediatamente á la cárcel de Barcelona, en cuyo establecimiento ingresó esta mañana.

Hablando de la detención de este famoso revolucionario, decía La Cierva que durante los últimos días varios periódicos de Francia, Bélgica ó Inglaterra, han publicado en sus páginas extensas entrevistas celebradas por sus redactores con Francisco Ferrer.

Dichas entrevistas se publicaban sin duda para despiantar la acción de nuestras autoridades.

Sin embargo de estas falsas orientaciones, las autoridades españolas no perdían la pista y sabían á ciencia cierta que Ferrer se encontraba cerca de Barcelona, por el siguiente detalle.

Hace algunos días venía una pignoración de 200.000 pesetas hecha en el Banco de España por Ferrer.

La pignoración importaba 90.000 pesetas.

Solidad Villafranca, la compañera inseparable de Ferrer, se presentó en el Banco preguntando qué se necesitaba para renovar la operación.

La dijeron que ante todo se necesitaba la firma de Francisco Ferrer.

Al día siguiente se presentó en el Banco un hermano de Ferrer con su firma, realizando la renovación.

Noticias directas

Nuestro corresponsal en Barcelona nos transmite las siguientes noticias

acerca de la detención de Francisco Ferrer.

Esta mañana y custodiado por fuerzas del ejército ha llegado Francisco Ferrer, preso en Alella.

Venía en una tartana rodeado de fuerzas.

La detención se hizo en Alella por individuos del somatén mandados por el alcalde de dicho pueblo.

Ferrer desde la semana trágica estuvo escondido dentro de una mina de su finca de Mongat.

Anoche salió de su escondrijo para llegar á un punto denominado Font de Cera, sito en término de Alella.

Iba completamente afeitado. La tartana que le conducía preso se dirigió al Gobierno civil, donde Ferrer sufrió el interrogatorio del gobernador Crespo Azorín.

El interrogatorio fué muy largo. Luego fué conducido Ferrer á la jefatura de policía.

Allí fué sometido al examen antropológico.

Se le pondrá á disposición de la autoridad militar.

Al ser detenido Ferrer, dijo:—«Voy á Granollera á buscar á mis amigos para asistir al Congreso de Esperanto que allí se va á celebrar.»

ENTREVISTA DE SOBERANOS

(POR TELÉGRAFO)
Un regalo
Salamanca 1 (12 t.)
Procedente de Lisboa ha llegado el conde de San Luis, continuando su viaje á Madrid para tratar con el Gobierno los detalles de la próxima visita del rey Manuel.

El conde trae un regalo de la reina Amalia para los Juegos florales, consistente en una preciosa y artística copa donde están grabadas las armas de Orleans y Braganza.

Asamblea de Diputaciones

(POR TELÉGRAFO)
Segunda sesión
Santander 1 (12 t.)
Ha celebrado la segunda sesión la Asamblea de Diputaciones.

Los representantes de la de Valladolid hicieron una proposición que pasó á informe de una ponencia para que se conceda la indemnización que establece la ley de accidentes del trabajo á los soldados lesionados en Melilla y familias de los fallecidos.

Se discutieron las conclusiones referentes al articulo del proyecto de la ley de Administración local, aprobándose entre otros el siguiente dictamen:

«No debe ser alterado el sistema de elección vigente por circunscripciones ó distritos, ni el número actual de diputados que corresponden hoy á cada provincia.»

CONCIERTOS MUSICALES

HOTEL PATRON
Por la tarde de 1 y media á tres:
1.º «Si yo fuera rey».—Adam.
2.º «Mefistófeles», fantasía.—Bosto.
3.º «Amorosen», vals.—Berz.

HOTEL UNIVERSAL
Por la tarde:
1.º «Villa Lola», vals.—Oliver.
2.º «Martha», sinfonía.—Flotau.
3.º «El perro chico», fantasía.—Valverde y Serrano.

Por la noche á las 9 y media:
1.º «Royal Walz», vals.—Vorley.
2.º «Zampa», óvatura.—Herrel.
3.º «Fausto», fantasía.—Gounod.
4.º «Moros y cristianos», fantasía.—Serrano.
5.º «Bailables de Fausto».—Gounod.
6.º «Suspiros de España», marcha.—Alvarez.

FOLLETTIN DE «EL LIBERAL» (114)

E. DE RICHBURG

LA MADRE ADOPTIVA

estoy de que si no ha vuelto aún, no es por culpa suya. Pero ¿no podrías ir comiendo algo mientras tanto?

—No, no; si mi hermana no tengo ganas de comer.

La joven se levantó, y por hacer algo cortó tres pedazos de pan y los colocó al lado cada uno de los platos.

Desde aquel momento cada vez que se oía el ruido de un cuche, Susana se asomaba á la ventana, de la cual se retiraba pronto diciendo:—¡No es ella!

—Bió la una y media y después las dos. La madre empezó á impacientarse.

—¡Es extraño!—decía.

Susana no estaba alarmada; pero apenas podía contener su impaciencia.

—¡Por fuerza le ha ocurrido algo!—dijo de repente Feliciano.

—Pero, mamá, no puede haberle sucedido nada malo.

—¡Quién sabe!

—¿Sabes tú lo que yo oí?

—¿Qué?

—Quizás tengas razón.

—Su tardanza no tiene otra explicación.

—Entonces, hija mía, no la esperemos, porque si al volver se encontrara con que la estamos esperando con la mesa puesta, nos regañaría.

—Comemos, pues, mamá; pero faltando mi hermana, la verdad es que se nos ha agudado la fiesta.

—No hay dicha completa en el mundo.

Se pusieron, pues á almorzar no tan alegremente como se prometía; pero con el apetite que es natural tener después de haber pasado mucho tiempo sin comer.

Comieron un poco de queso, unas pocas cerezas, y después Susana quiso cortar un pedazo de tarta á su madre.

—No, no, hija—le dijo Feliciano deteniéndola—guardemos las golosinas para la noche, que comeremos la tarta con tu hermana.

Susana no insistió y siguieron hablando.

—¿No ha escrito usted al abuelito?—preguntó la joven.

—Sí; hace tres días diciéndole la situación tan apurada en que nos hallamos.

—Es raro que no haya contestado.

—Bastante raro.

—Porque ordinariamente contesta á correo vuelto.

—Y empiezo á estar inquieta, ¿si estará malo?

—No hay que alarmarse antes de tiempo, querida mamá; si papá Luotite estuviera malo hasta el punto de no poder escribir, ya hubiera escrito por él cualquier vecino de Marville por encargo suyo.

—Eso es lo que yo me figure también.

—Mañana es casi seguro que tendremos carta.

—Me lo espero.

—Y en seguida le escribirá usted diciéndole que ya vamos á salir de la apurada situación en que nos halláramos.

—No esperaré á recibir su carta; en cuanto vuelva Berta voy á hacer que le escriba esta misma noche para comunicarle la feliz noticia.

Hasta las cuatro esperarán el regreso de Berta sin alarmarse; pero cuando dieron las cinco y vieron que no volvía no podían estar quietas; se asomaban á la ventana cada cinco minutos, y nada, Berta no volvía.

¿Cuál podría ser la causa de esta tardanza?
A la impaciencia sucedió la inquietud, agigantada por todo género de temores.

Sabido es las angustias crueles que produce el esperar, las ideas tristes que engendra, los fantasmas sombríos de que puebla la imaginación.

Feliciana y Susana sufrían todas las angustias, no sabiendo que decir ni que pensar. No se atrevían á hablar una palabra y se limitaban á mirarse, sintiendo oprimido el pecho y próximas á prorrumpir en sollozos. Hacían cuanto podían para no romper á llorar, y era porque ambas tenían las mismas aprensiones, los mismos temores, aunque procuraban ocultárselos mutuamente; tanto una como otra tenían el negro presentimiento de que Berta había sido víctima de una desgracia que ignoraban.

Después de las ocho, cerca de anochecer, la inquietud se trocó en desesperación.

—¡Dios mío! ¡Dios mío!—decía.—¡Pero qué le habrá sucedido á mi hija!

Y al decir esto estaba pálida, jadeante, sintiendo de escalofríos desde los pies á la cabeza.

A estas palabras siguió la explosión de dolor largo tiempo contenido, y ambas empezaron á sollozar.

Algunas vecinas que habían visto salir á Berta, y que no la habían visto volver, sabían que Feliciano y Susana estaban intranquilos. Al oír pues los lamentos, los sollozos y los gemidos de las desventuradas, entraron en el cuarto á fin de tranquilizarlas. Pero no podían conseguirlo, porque á todas las exhortaciones respondían con lágrimas y nuevos y más desconsoladores gemidos. Era el dolor de la joven desconsolador; el de la madre, sembraba desesperación.

Feliciana repetía sin cesar.

—¿A mi hija le ha ocurrido alguna desgracia? De pronto Susana, irguiéndose, dijo:—¡No podemos seguir en esta incertidumbre, es preciso saber por qué no ha vuelto mi hermana!

—¿Pero dónde está?

—En Neully.

—¿Sabes las señas de la casa adonde ha ido?

—La señora que ha venido á buscar á mi hija ha dejado una tarjeta con las señas de su casa.

La Dentición de los niños SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRANDOLES LA Denticina Moreno

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un hercúleo remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La DENTICINA MORENO cura los vómitos y diarreas, facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reaparecer la leche; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de alfilerada y en general todos los accidentes que lleva consigo el período de la dentición. La DENTICINA MORENO nutre y fortifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora, que sin este eficaz medicamento no podrían soportarla los estómagos debilitados. Para su administración a la Instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y rúbrica en las etiquetas y gargantillas de los frascos.

Se halla de venta en la Farmacia de su autor, J. MORENO, Plaza de Camacho, número 26.—Murcia:

ESTÓMAGO ARTIFICIAL

Vapores Correos Españoles de Pinillos, Izquierdo y C. DE CAJIZ

El día 11 de Septiembre saldrá fijamente de Valencia, el vapor VALBARRERA con destino a Santos, Montevideo y Buenos Aires. Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª.—A los pasajeros de 3.ª se les sirve la comida en mesas convenientemente instaladas.

Línea Antillas.—Cada 20 días salidas de vapores para Canarias, Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos.

Consignatarios: REQUENA E HIJOS, Colón, 62.—VALENCIA



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social: 12.000.000 de ptes. efectivas completamente
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

EL Liberal
TARIFAS DE PUBLICIDAD
MADRID
Notas útiles: 2,00 pesetas línea.
Noticias: 3,00
Reclamos: 1,50
Anuncios, cuarta página: 0,50

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica
Línea de las Antillas
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Alicante el día 18 de Septiembre el vapor JUAN FERRAS.

VINO Y JARABE DE DUSART
al Lactofosfato de Cal
EL JARABE DE DUSART se prescribe a las nodrizas durante la lactancia, a los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anemia, colores pálidos de las jóvenes, y a las madres durante el embarazo.

Compañía Cartagenera de Navegación
Dirección telegráfica: Navegación Cartagena
Línea regular de vapores entre LONDRES, AMBERES, NEWCASTLE-ON-TYNE Y PUERTOS ESPAÑOLES DEL MEDITERRANEO

La Borrachera no existe ya
Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.

Una escuela o anuncio que se publica un solo día en EL LIBERAL en Murcia, equivale a diez o más días en cualquier periódico local o regional.

MATERIAL para MINAS Y OBRAS PÚBLICAS
CAMILO PEREZ LURBE
CARTAGENA
Cables plenos y redondos de acero y abaco de Manila.—Vías, wagonetas, cambios y plataformas.—Bombas a mano, caballería, vapor y eléctricas.—Ventiladores y fraguas.—Herramental completo en palas, picos, azadas, barrenas, legones, etc., etc.

De Murcia
AMA DE CRÍA.—Para una casa de los padres, leche de cuatro meses, edad 20 años. Razón: Barrio del Carmen, Pasada de Rubio.

Compañía Valenciana de Navegación
LINEA REGULAR DE GRANDES VAPORES
ENTRE ESPAÑA, FRANCIA E ITALIA

HERNIAS PEDRO RAMON Ortopédico-especialista
Tratamiento privilegiado: Retención y curación de las hernias (quibraduras), descomposiciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbosacros, etc.

Comp. Cartagenera DE NAVEGACION
Vapor frutero SANTA FLORENTINA
Cargará el 31 de Agosto para Londres y Amberes.

De Cartagena
AMA DE CRÍA.—Para una casa de los padres, leche de un mes, primeriza, edad 23 años. Razón: Antonia González, Barrio de San Antonio, calle de Juan de la Cabra, núm. 4.

HERNIAS PEDRO RAMON Ortopédico-especialista
Tratamiento privilegiado: Retención y curación de las hernias (quibraduras), descomposiciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbosacros, etc.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, LONDRES, 244, INGLATERRA
Depósitos en MURCIA: Farmacias de J. Ferrer S. en C. y Farmacia de A. Ruiz Seiquer.

Comp. Cartagenera DE NAVEGACION
Vapor frutero SAN FULGENCIO
Cargará el 10 de Septiembre para Londres.

Quiere V. anunciar?
Pues por 5 pesetas, 30 días, en esta sección, puede satisfacer su deseo y obtener las ventajas del anuncio.

HERNIAS PEDRO RAMON Ortopédico-especialista
Tratamiento privilegiado: Retención y curación de las hernias (quibraduras), descomposiciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbosacros, etc.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, LONDRES, 244, INGLATERRA
Depósitos en MURCIA: Farmacias de J. Ferrer S. en C. y Farmacia de A. Ruiz Seiquer.

Table with columns for routes (e.g., Jumilla-Villena, Villena-Agros) and train schedules (Salidas, Llegadas).

Table with columns for routes (e.g., Madrid-Alcazar-Chinchilla) and train schedules (Salidas, Llegadas).

Table with columns for routes (e.g., Cartagena-Chinchilla-Alcazar) and train schedules (Salidas, Llegadas).

SERVICIOS DE CORREOS
Detalle de salidas de las expediciones desde la Oficina Central de Correos de Murcia, para los trenes correspondientes.